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日本交響楽振興財団ニュース第76号
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౦ຊେࡂͱઋϑΟϧɺ͚ͤΜୈ
前回このཝにߘدしたのは200�年だそ͏で、それか

ら18年の歳月がྲྀれたことになる。その間実に༷ʑな
ことがあった。前年の2006年にઋフィルの指揮者に
बし、2009年からは正指揮者のにあったが、2011
年３月11日に東日本大ࡂがىきる。その日は公演当
日で、ήωプロ開14࢝前に今までݧܦしたことのな
い大きな༳れに立っていられないほどだった。ใが
ःஅされて、Ԋ؛෦でىきた津のඃを知るのは、
夕ํホテルに୧りணいた後だった。
す͙に大ધ渡の合唱団のことを心した。ࡂ前の

2009年１月、新しくݐてられた大ધ渡の「リアスホー
ル」で地元の合唱団とઋフィルによる「第九」のコ
ンサートを指揮した。２年後の11年１月に２回目の演
奏会をڞ演し、その２カ月後にࡂにऻわれたのだ。
ઋフィルも׆ಈఀࢭにいࠐまれたが、ࡂの１カ
月後、ࣗ家༻ंにถや٧؈などを٧めࠐんで࿏໘が
ଧつ東北ಓをઋに向かい、ৗ൬木学Ԃのシュトラウ
スホールでの公演を指揮したこともれがたい。
公ڞ交௨ؔػがෆ௨であるにも߆わらず集まってく

ださったお٬༷とڞに「;るさと」を演奏して、
も٬੮もڞにྦした。それ以来「;るさと」は、に
とって特ผな曲となった。その年の12月、オーケスト
ラと大ધ渡を訪れた。ࡂの௺ࠟがまだ大きくり、
風景が一変してしまっていることにڻዼした。コンサ
ートはまさに「فりの会」となった。ݡ౻ࠤଠさん
にօがྦした。２年࢟曲の「前」を歌͏高校生の࡞
後の2013年12月、「けせん第九」は෮׆した。そのࠒ
すでにઋフィルをれていたは、ݺͼされて指
揮に立った。にとって大ધ渡の合唱団は、事を
えた特ผなଘࡏとなった。

৽ܕίϩφΠϧスײછͱઍ༿ަஂָڹ
ࡂから10年もܦたない2020年、զʑは新ܕコロナ

ウイルス感છのパンデミックに見われる。ࡂの
ඃはਙ大だったが、地Ҭがݶఆされていた。そのた

め、アンサンブルۚを࢝め日本中のオーケストラか
らٹいの手がࠩし伸られたことは大変ありがたいこ
とであった。しかし感છのパンデミック下では、
զʑの業քは「ෆཁෆٸのଘࡏ」とҐஔづけられて、
世ք中の׆ಈがఀࢭしてしまったため、それに
ࠁత、ਫ਼ਆతなμメージは、あるҙຯでよりਂࡁܦ͏
だったといえるかもしれない。
2016年に千༿交響楽団の音楽ಜにबしていた
は、当時बから４年目をܴえ、メンバーと事務ہの
ฃಆもあって、࣍第にお٬༷から良いධՁをいただけ
るよ͏になっていた。それにって٬؍のಈһも
ঃʑに૿えて、人気のニューイϠーコンサートなどは
ڞとہ売になるほどだった。それを౿まえて、事務
にオーケストラのক来についてのలを、県の担当者
と前向きにし合っている最中だった。
それがコロナӔで一変した。県もコロナؔ࿈のࢧ出
がかさみ、当初の目見が่れてきてしまった。今ݱ
いく、みはݴ全にっているとはお٬༷も、ࡏ
ਚきない。そんな中、パンデミック前の2020年１月
に「千༿響をԠԉする会」がൃしたことは、何にも
૿してتしく感ँの念にתえない。会主催の「サロ
ンコンサート」では、メンバーのػ知にんだプログ
ラムによる演奏と、その後の会һॾࢯとのஊの時間
も和気᥄ʑとして、Թかい交ྲྀの場となっている。
来年2026年、千༿交響楽団とのܖの２クール目が
終わるが、ಓ、オーケストラ࿈ໍの正会һঢ格を
目指して、メンバー、事務ہ、そしてԠԉしてくださ
るํʑとڞにも͏少しؤுってみよ͏と͏ࢥ。
師であるϔルベルト・フォン・カラϠンのॿݴをࢥ
い出す。「ࣗのオーケストラを࣋ち、そのオーケス
トラと集中して事にऔり組みなさい」。音楽以֎の
みも多く、ϙジシϣンを࣋つとい͏リスクも感じな
がらも、ੵۃతにؔわっていけるオーケストラを࣋つ
指揮者としての「ॆ実感」も、大いに感じているとこ
Ζである。
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が（映画音楽やクリスマスの音楽など）、今回はミュ
ージカルの名曲を特集した。
三重県四日市公演は、愛知室内オーケストラ初の巡
回公演登場となった。指揮は山下一史さんで、成田達
輝さんとメンデルスゾーンのヴァイオリン協奏曲を演
奏した。成田さんの「メンコン」も名曲の素晴らしさ
を実感させた名演であった。
四日市と同日開催となった奈良県大和高田公演は、
大井剛史さん指揮の大阪交響楽団に、ピアノの石井琢
磨さんとサクソフォンの上野耕平さんが協演し、それ
ぞれガーシュウィンの「ラプソディ・イン・ブルー」
と酒井格の「シーサス・クロッシング」を演奏した。
静岡県伊豆公演（会場は伊豆の国市）は、伊豆市の
市制20周年を記念して、ピアノの務川慧悟さんとヴァ
イオリンの三浦文彰さんが登場する豪華なコンサート
となった。梅田俊明さん指揮の東京交響楽団とともに、
グリーグのピアノ協奏曲とメンデルスゾーンのヴァイ
オリン協奏曲を演奏した（６頁参照）。

巡回公演
2024年度最初の巡回公演は６月に福井県鯖江市で行

った。３月に北陸新幹線が敦賀まで延伸して間もなく
の演奏会であった。マティアス・バーメルト指揮の大
阪フィルハーモニー交響楽団は、チャイコフスキーの
交響曲第５番ほかを演奏。圧巻は地元出身のソプラノ
吉田珠代さんの歌声であった。日本を代表するオペラ
歌手はヴェルディやプッチーニの曲を歌いあげた。公
演終了後、吉田さんの楽屋には小中学校時代の恩師や
友人が何人も訪れ、アットホームな雰囲気に包まれて
いた（４頁参照）。
福島県会津若松市の演奏会は、會津風雅堂開館30周

年を記念して行ったものである。同地での開催は2019
年の市制120周年記念公演以来５年ぶりであった。熊
倉優さん（32歳）指揮の読売日本交響楽団が、郡山出
身の山﨑亮汰さん（26歳）とモーツァルトのピアノ協
奏曲第23番を演奏した。
水戸の演奏会ではシベリウスを特集した。浮ケ谷孝
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親さん指揮のパシフィックフィルハーモニア東京
（PPT、旧東京ニューシティ管弦楽団）が出演した。
PPTに改称して初の巡回公演であったが、地元合唱
団と息の合った演奏を見せた。長野での演奏会には同
県出身の若手演奏家が毎回ソリストとして出演してお
り、今回はユーフォニアムの宮島優哉さん（30歳）が
登場。この日のためにオーケストラ版に編曲したスパ
ークのユーフォニアム協奏曲第１番を披露した。

アマチュアオーケストラ演奏会
七夕の日に実施したオペラ東京管弦楽団によるモー
ツァルトの歌劇「魔笛」（全２幕）レクチャーコンサ
ートは、かつてない試みであった。子どもを主な対象
としたため、会場は小学生とその保護者でいっぱいに
なった。子どもたちは字幕付原語上演にもかかわらず、
はじめてのオペラに見入り、ときに声をあげて笑って
いた。まさしく「青少年の健やかな成長を育む」演奏
会となった。

夫さん指揮の東京21世紀管弦楽
団が交響曲第２番などを演奏す
るとともに、ヴァイオリン協奏
曲を周防亮介さんと協演した。
楽器演奏クリニックはひたちな
か市の勝田高校で行った。
山口県周南市で行った巡回公

演には広島交響楽団が登場し、
指揮と独奏を三浦文彰さんが担
当した。演目はメンデルスゾー
ンのヴァイオリン協奏曲とブラ
ームスの交響曲第１番。この２
曲が名曲であることを再認識させた演奏であった。周
南では楽器演奏クリニックに加えて、市民向けの音楽
講座も行った。
長野県岡谷市での演奏会は出口大地さんが前年につ

づき新日本フィルハーモニー交響楽団を指揮し、髙木
竜馬さんとグリーグのピアノ協奏曲を演奏した。2018
年９月のエドヴァルド・グリーグ国際ピアノコンクー
ルで優勝した髙木さんの演奏は、その実力を改めて聴
衆に印象づけた。
新潟県上越市で行ったコンサートには、シエナ・ウ

インド・オーケストラが登場した。指揮は青島広志さ
んとオリタノボッタさん。吹奏楽の名曲の多くを地元
や上越教育大学の吹奏楽団と演奏したほか、楽器演奏
クリニックも行った。
茨城県日立市の演奏会には、大井剛史さん指揮の東

京交響楽団が登場し、ピアノの細川千尋さんとガーシ
ュウィンの「ラプソディ・イン・ブルー」を演奏した。
日立では毎回テーマを変えてプログラムを組んでいる

長崎県五島市での演奏会は、
市制施行20周年記念事業の一環
として開催された。五島での開
催は10年ぶりで、渡邊一正さん
指揮の九州交響楽団がモーツァ
ルトの交響曲第41番「ジュピタ
ー」ほかを演奏した。楽器演奏
クリニックは昼食をはさんで５
時間にも及んだ。熱心な練習風
景はNHKや民放のローカルニ
ュースで紹介された。
12月の長野第九には、飯森範

財団ニュース76号.indd   2 2025/02/18   16:38



ʵ �ʵ

2022年Նにベートーヴェンの「ӡ໋」と映画音楽で
初登場した戸௩۠民オーケストラは、ベートーヴェン
の「田Ԃ」などを演奏した。今回も多くのํに音楽を
楽しんでもら͏ため、ೕ༮ࣇの入場を制ݶしなかった。
プランタン管弦楽団のベートーヴェンの第九演奏会

は、楽団ࣗମの演奏、合唱団と独唱者の歌声を見事に
まとめあげていた。第九の演奏は前年もフィルハーモ
ニア・ウィーン名ݹ屋が行っており、愛知県や名ݹ屋
市のアマオケ׆ಈのॆ実ぶりを印象づけた。
ͼわބ˺オーストリア・ブルックナー管弦楽団は、

ブルックナーの交響曲第５番を演奏した。ブルックナ
ーの交響曲は長大で初心者にはղなことから、巡回
公演ではとりあげてこなかった。しかし、アマオケの
なかには特ఆの࡞曲家や楽団、指揮者などをਂく愛す
る人も多く、今回実施することとした。ブルックナー
生200周年にՖをఴえるܗとなった（５頁参照）。
東京ジュニア・ユースオーケストラの演奏会では

毎回、青少年を独奏者にܴえてさま͟まな協奏曲を演
奏し、若い演奏家を育成している。今回は中高大生が
ハイドン（チェロ）やモーツァルト（ピアノ）、ベー
トーヴェン（ヴァイオリン）協奏曲を披露した。

ಛผࢧԉֶߍ๚演奏会
特ผࢧԉ学校オーケストラコンサートは５月ʙ６月、

ۚ、七ඌ、小松で実施した。指揮は松井ܚଠさん、
演奏はオーケストラ・アンサンブルۚ。元日にൃ生
した登島地のӨ響で、݀水やྠ島、七ඌなどで
の開催はできないとఘめていたが、５月に入って「音
楽ホールではムリだが、七ඌ特ผࢧԉ学校なら公演で
きる」と࿈བྷがあり、ٸᬎ七ඌでのコンサートを加
した。ମ育館での開催となったが、子どもたちはオー
ケストラの生演奏を心から楽しむことができた。
今回はじめて高ྸ者施ઃでの演奏会を̔月に実施し

た。愛ඤ県新ډ市の高ྸ者施ઃでの戸フィルハー
モニー交響楽団の奏者̔名と歌手２名（ソプラノとバ
リトン）によるコンサートである。クラシックの名曲
から唱歌、ྲྀ行曲までカバーし、大ࡃ׃をཋͼた。
２月には当ࡒ団の演奏会初出演となった東京ࠞ声合

唱団（̔名ʴピアノ）が、千༿県ࠤ倉市の高ྸ者施ઃ
とધڮ市の中野木小学校で歌声を披露した。世代に合
わせた楽曲をબした݁Ռ、東ࠞメンバーがൃする合
唱のඒしさ、大きさにみな感ܹしていた。

以上が2024年度の׆ಈ֓ཁである。ৄ細は当ࡒ団の
ホームページ（̝̥）を参照。なお、̝̥には「ࡒ団
ニュース」�1߸（2020年３月ൃ行）以߱のバックナン
バーをऩࡌしているので、こちらもͥひ͝ཡいただき
たい。
（IUUQT���XXX�TZNQIPOZ�PS�KQ）

2024年度　青少年の健やかな成長を育む活動 補助事業

（公益財団法人JKA 競輪公益資金補助事業）
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2024年度　特別支援学校等訪問演奏会
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ߍඌಛผ支援ֶཱࣣݝɹߍՃࢀ

ੴݝ
খদࢢ

���ɹ�����খদࢢຽηϯλʔ
খদಛผ支ཱݝɺߍಛผ支援ֶۋཱݝɹߍՃࢀ

援ֶߍɺཱݝখদྖಛผ支援ֶߍ
ށϑΟϧϋʔϞχʔަָڹ団�� ໊ɺಠএɿล�ཬ߳ɺ�Տڭ�ޱণ
Ѫඤݝ
৽ډࢢ

����ɹ�ϓϥνφΨʔσϯʢࢪऀྸߴઃʣ
����ɹ�ͽͶ͢έΞηϯλʔʢࢪऀྸߴઃʣ

�ඒึֿށʢ͓ͱνΣϩʣɺϐΞϊࡊ団ɹછ୩�य़ָڹౡަ
ݝޱࢁ
पೆࢢ

���� पೆࢢຽձؗʢࢢຽԻָ࠲ߨʣ
ɹɹɹ�ˎ८ճެԋલͷϨΫνϟʔ࠲ߨ

౦ࠞژ߹এ団 �໊ɺϐΞϊ �໊
ઍ༿ݝ
ࢢࠤ
ધࢢڮ

���� ઃʣࢪऀྸߴനਯԂʢࠤ
����ɹ�ધཱࢢڮதখֶߍ
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の吹奏楽団ମが何年にもわたりൃ׆に׆ಈしてきたか
らにほかなりません。ݴいସえれ、地元で育った熱
心で༗な指ಋ者にܙまれているとい͏ことです。吹
奏楽以֎でも音楽家が育っています。今回、日本交響
楽ৼࡒڵ団༷とڞ催した大阪フィルハーモニー交響楽
団特ผ演奏会に出演した吉田珠代さんも地元の中学校
出身です。

ΜͩオーケストラαϯυݺಈΛײ
前ड़のよ͏に、市民音楽ࡇでの第九演奏会は2001年
に終了し、その後長らく当文Խηンターでは本格తな
プロオーケストラ演奏会は開催していませんでした。
開催にはど͏しても高いハードルを感じてしまいます。
そのよ͏な中、日本を代表するオーケストラである大
阪フィルハーモニー交響楽団と吉田珠代さんをܴえて
の演奏会の४උにऔりかかりました。周囲からは「༧
しい」との声もありましたが、一ྲྀݫత、集٬తにࢉ
のオーケストラサウンドをۙくの施ઃでתしてཉし
いとい͏ڧいࢥい、そして何よりも日本交響楽ৼࡒڵ
団༷の͝ࢧԉをいただくことにより、この素晴らしい
演奏会を開催することができました。
聴衆のํからは、「ഭ力のオーケストラサウンドに
感ಈした」「吉田さんの歌声が素晴らしかった」など
のお声をたくさんいただき、開催して本当によかった
と改めて感じました。今後ともこのよ͏な感ಈମݧを
「ඒわしの市鯖江」にಧけられるよ͏力してまいり
ます。

Ί͕Ͷɺࢁ公ԂᴷᴷॅΈΑ͍·ͪߐࡸ
鯖江市は福井県の中ԝ෦にҐஔし、北に福井市南に

越前市がྡするࣗવ๛かな֗です。人口は̓ສ人
で、交௨རศੑやॅؔ࿈の水४などを૯合తにஅ
した「ॅみよさランキング」（東༸ࡁܦ新ใࣾ）で毎年
上Ґにランクインされていることからもわかるよ͏に、
Ҡॅをرするํからも目を集めています。その݁
Ռ、福井県で།一人口が૿えている֗でもあります。
そして鯖江といえʠめがͶʡ。ڸ؟フレームの国

内シェアが９ׂ以上をめる「めがͶのまち」でもあ
ります。ଞにも越前࣫器やણҡ࢈業などものづくりの
֗としてൃలしてきました。
また、鯖江市でおすすめの場ॴといえ市の中ԝに

ある「山公Ԃ」です。ෳの日本ఉԂやレッサーパ
ンμのࣂ育で༗名なಈԂがありますが、なんといっ
てもすりുঢ়になったࣳ生広場のଆ໘いっぱいに২え
られた５ສגのつつじは圧巻です。毎年ΰールデン
ウィークの時ظには公Ԃが五৭に࠼られて؍の景৭
です。಄にࣔしたまさに「ඒわしの市鯖江」の象
です。

ԻָѪՈ͕ҭͯͨʮਧ奏ָͷ·ͪߐࡸʯ
「ඒわしの市鯖江」とは、19��年の市制20周年を記
念して当時の小学６年生が࡞ࢺ࡞曲をした歌のタイト
ルです。３番の歌ࢺの前にはこ͏ॻかれています。
「ेのொଜɹ集い合いɹ৫ɹڸ؟ɹ࣫器などɹ世ք
にӋたくզが市は」ᴷᴷこの歌ࢺのよ͏に;るさと
愛のڧい市民が多いと感じます。ࡢ年11月に開催され
た市民音楽ࡇは40回の記念コンサートとい͏こともあ
り、最後に全һで「ඒわしの市鯖江」を合唱しました。
市民音楽ࡇは「鯖江第九を歌͏会」が中心となって

スタートしました。日本交響楽ৼࡒڵ団とのڞ催で、
1982（ত和��）年から第九演奏会を࢝めたことがきっ
かけとなり、それが198�年の市民音楽ࡇ生につなが
りました。その後、市民音楽ࡇの一環として第九が演
奏されるよ͏になり、2001（平成13）年まで21回実施
されました。
そ͏したの中で、多くの音楽家や音楽愛家が

育っていきました。その݁Ռ、ࡏݱ鯖江は「吹奏楽の
まち」といわれています。これは当市の小中高や一ൠ

ඒ
ㆄ㇋

Θ͠ͷࢢ
ㆾㆡ

�ḉߐ

ཧࣄ ኍ
ㆲ㇍

ൺ
ㆹ


ㆨ㇂

ಙ
ㆮ㇊

ಛఆඇӦར׆ಈ๏ਓΧϧνϟʔωοτ͑͞

���������େࡕϑΟϧɺشࢦ�ϚςΟΞε�・�όʔϝϧτɺ�ιϓϥϊ٢ాच�
ʢࣸਅఏڙɿΧϧνϟʔωοτ͑͞ʣ
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ͼΘބͷஂָ͕ܗੜͷ͖͔͚ͬ
̓月１日は「ͼわބの日」です。1981年に࣎賀県

が制ఆしました。2021年の「ͼわބの日」に、「ඐഀ
、がそっくりだ」とܗとオーストリアの国のܗのބ
4N4上でになりました。東京のオーストリア
です。その後、新ฉやテレϏでߘのہޫ؍
もऔり上げられ、࣎賀県とオーストリア
との新たな͝ԑが生まれました。そ͏
した͝ԑと、オーストリアの࡞曲家
アントン・ブルックナーの生200年
を記念して、2024年に࣎賀県܀東市
でઃ立されたのが「ͼわބ˺オース
トリア・ブルックナー管弦楽団」
（#"#0）です。

ϓϩɾアマࠞͬͯ͡ϒϧοΫφーͷ̑൪Λ演奏
༲げとなった９月の演奏会では、「໓多に演奏でض

きない࡞」をと、ブルックナー最高ܼ࡞のひとつ
交響曲第５番（原య版）を演奏することにしました。
第４番「ロマンティック」や第̓番とҟなり、第５
番は演奏時間が80ۙい大࡞のため、演奏ػ会の少
ない࡞です。࣎賀県ではおそらく初めて、ブルッ
クナーイϠーの2024年でも、ؔではプロ・アマ௨
じてたった２回とい͏و重なػ会に、ࢲたちの演奏
会が加わることとなりました。
アマオケではなかなか演奏できない曲とい͏こと

で、メンバーを広くื集しました。࣎賀以֎にも、

̗̖̗̤ੜʂ
ʙॏͳΓ߹いௐ͢るௐބ໘Λ༳Β͢ʙ

Իָಜ 
㆟ㆎ

ؒ
ㆾ

࢘
ㆤㆉ㆕

ͼΘބ˺ΦʔετϦΞ・ϒϧοΫφʔָݭ団

ɿ�#"#0ʣڙ౦ܳज़จԽձ͖ؗ͞Βʢࣸਅఏ܀����������

ฌݿ・大阪・京・福井などۙྡの県から多の
Ԡืがあり、管楽器にいたってはબൈせ͟るをえま
せんでした。オーケストラの֩となる弦楽器・ଧ楽
器のट੮にはࡏ阪若手プロ奏者にबいただき、音
楽తなऔりまとめをしてもらいました。また、長年

ブルックナーを演奏しておられたேൺ奈ོઌ
生の時代を知る大阪フィル0#のઌ生ํに
ॿݴいただき、࡞のཧղをਂめる
ことができました。曲にもかかわ
らず、10ܭ回とアマオケにとっては
少ない練習回でしたが、あるఔ度
演奏水४を高めることができたとࢥ
います。
初めてのا画にもかかわらず、日本交響

楽ৼࡒڵ団からはิྠڝॿ事業として͝ࢧԉを
、東ܳज़文Խ会館さきらには܀りました。会場のࣀ
会場ఏڙ、演奏会の広ใ໘で多大なサϙートをいた
だきました。ற日オーストリア大館ޫ؍෦、オー
ストリアہޫ؍からもշく後ԉいただきました。
͝協力いただいた֤Ґに改めてྱޚਃしあげます。

ୈ̐൪ۂڹަۂͷ演奏࣍
メジャーな࡞とはݴえないブルックナーの演奏
会とい͏ことで、公演当日のお٬༷の入りを心し
ておりましたが、༧以上に多くのํʑに͝来場い
ただき、ブルックナーの世քをお楽しみいただきま
した。「初めてブルックナーを聴いたけど、とてもよ
かった」とい͏感も多かったよ͏です。初めてブ
ルックナーを演奏した若いオケメンバーが、「新で
楽しかった」とݴってくれたのもخしいでした。
公演後のଧ上会では、ブルックナーにつきものの
「エディシϣン」（版）にؔし、一෦でり上がった
のは͝૾の௨りです。
お٬༷からも、参加者からもධをいただきまし
たので、࣍回の演奏会を202�年９月に開催し、交響
曲第４番を演奏することとなりました。今後もブル
ックナーをはじめオーストリアの࡞曲家の演奏を௨
じて、交響楽のັ力を多くのํʑにえていきたい
とߟえております。Ҿきଓきօさまの͝ࢧԉをよΖ
しくおئいいたします。

ʪΞϚνϡΞΦʔέετϥͷԋ׆ಈʫ
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Իָ͢ͳΘͪਓؒɺͱい͏࣮ײ

����ੈք̏େίϯΫʔϧͷͻͱͭͰ͋るɺΤϦβ
ϕʔτԦ൲ࡍࠃԻָίϯΫʔϧʹてୈ̏Ґडɻ����
ʹϑϥϯεͰ࠷ݖҖͷ͋るɺϩϯ�ςΟϘʔ�
ΫϨεύϯࡍࠃίϯΫʔϧʹてୈ̎ҐडɻύϦॅࡏɻ

かをڞ༗している、と全くもって৴じられるॠ間。ま
たは、200年も前にॻかれた楽ේを、何度も読み、
き、ߟえ対ቂする͏ちに、その࡞曲家の人となりᴷᴷ
Ғ大さはもちΖんのこと、時には൴らのとても人間త
なଆ໘もᴷᴷを、ࣗにいながらひとり;っとԹ度感
を࣋って感じることができたり。
そ͏、ٯઆతだけれど、ݴ༿をわ͵音楽とい͏も
のが、人間とは何か、人とのつながりとは何か、とい
͏ことについて、きっとどんなݴ༿で語りかけられる
よりもڧく教えてくれたのだ。長い年月音楽をやって
きて、࢝めたかりのࠒはまだ、音・ٕज़・ࣖ・知
識・ਫ਼ਆといった１つひとつのཁ素があくまでも独立
したものとしてあり、それらを１つひとつ学んでΏく
とこΖから࢝まったものが、࣍第にその֤ʑがҙຯを
もち、ひとつの大きな༗ػతܨがりになってきて、
「音楽世քはまさに人間世քそのものの映のよ͏に
Ԟਂい」とい͏実感を、よ͏やく௫みかけている感৮
がいまには֬かにある。やっとスタート地に立て
たのだ。演奏家、とりわけピアニストであるࣗは、
人間の世քの本࣭を知ることができ͵ままなのではな
いか、とい͏かつてのෆ҆も、すっかり১されたの
だ。
なんだかնりくどく長くなってしまったけれど。こ
れが音楽家としての今のࣗに感じるࡏݱ地。そんな
今、音楽をすることがこれまで以上にخしくってํ
がない。これからも山の大きな音楽に囲まれて、
ある時には四ۤീۤし、ある時にはこれ以上ないتͼ
を感じながらも、これまでと変わらず音楽とؔわりଓ
けてΏける生׆がまだまだこのઌきっと長くってい
るのだと͏ࢥと、心にはただただ良き高༲のみが、立
ちの΅ってくるのでした。

音楽を生業とする人生はとてもʠ人間తなʡ人生な
のだな、とい͏ことを、少しずつだけれどやっと、心
のఈからかるよ͏になってきたと感じている。
長いことピアノをいてきた。༮少のࠒ、心つく

よりも前から、気付けおもちΌの１つとして৮れて
いた楽器。その後、ある時には練習しなさいとౖられ
ながら、またある時にはଞのことなんて全く目に入ら
ないほどにເ中で、この楽器に向かった。Ғ大な࡞
を前に、奏者としてのࣗの小ささにٽく日ʑもあっ
たし、はたまたࣗが生׆の中でとてもམちࠐんだં
には、࡞が、そっとࣗをࢧえてくれるものとして
ただそこにあってくれたりもした。
ともかく長くピアノとڞにա͝してきて、それが素

晴らしい人生であることに、いま、何のٙいもないの
だけれど、そのことをコンプレックスに感じた時ظも
あった。とりわけピアノきの生׆とい͏のは、ʠひ
とりであるʡ時間が長い。そのことで、ひΐっとする
とࣗは人として大な何かを、औりಀがしてしまっ
ているのではないかʁ�などと青य़時代にはߟえたり
ʜʜ。
ʠ本格తなʡ演奏׆ಈを行͏よ͏になって、６年ほ
どがܦちます。もちΖんその前だって人前でいてい
なかったわけではないけれど、人前に出るのが「当た
り前の日ৗ」になるとい͏のはやっぱりかなり特ผな
もので、にはなかなか׳れ͵ことだった。༮いࠒか
ら家でʑと行ってきたことと、それをྫえ２千人
を前にしてくことは（本࣭は同じであるきなのか
もしれないけれど）、やっぱり同じではないから。演
奏が日ৗになることのتͼは大いに感じながらも、
同時にそのことに四ۤീۤしたここ年だったかとࢥ
͏。演奏があるఔ度多くの人の前にさらされることで、
ど͏演奏「すき」かとい͏ことかりが、ແҙ識の
͏ちにҙ識されてしま͏。
でも、そんなۤ心も͏中でᴷᴷいや、もしかする

とۤ心を͏からこそᴷᴷ音楽をきっかけにして、ひ
とと、ਂく心をかよわせることのできる素晴らしいॠ
間を、この年間で何度もݧܦしました。つまり、音
楽がਅに心と心を͗ܨ合わせてくれるよ͏な、素晴ら
しいݧܦだᴷᴷଚܟする間とڞに演奏した時、時に
はҙ見をಥき合わせながらも、そのぶつかりをり越
えたに上で時に訪れる、１つの心をڞ༗できる
あの感֮。広いコンサートホールで、ݴ༿を介してい
ないのに、お٬༷といているࣗとがඞずや同じ何 ����݄̐ɹΞϜεςϧμϜ・ίϯηϧτϔϘʢࣸਅఏڙɿޛܛʣ
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Φʔέετϥ・Ξϯαϯϒϧۚɹθωϥϧ・Ϛωʔδϟʔ
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తͳาΈͱະདྷࡍࠃ
ʙؠ೭͔Βड͚ܧいだότϯʙ

はオーケストラ・アンサンブルۚ（0&K）にࢲ
30年間ܞわり、つくづくܙまれたݧܦをੵませていた
だいたと感じています。それは時代をஙき上げてきた
ॾઌഐํ、そして４人の音楽ಜのもと、オーケスト
ラの事にؔわることができたことです。その中でも
国際に立つ0&Kの事は特ผなものでした。
、は初代音楽ಜとして0&Kのૅをஙきࢯ೭城ؠ

൴がܝげた「室内オーケストラ」「国際తな׆ಈ」「ݱ

よ͏になりました。また、2009年にはマルク・ミンコ
フスキࢯいるルーヴル宮音楽ୂのটᡈをٸᬎ担͏こ
ととなり、以後、0&Kはミンコフスキࢯとのڞ演を
重Ͷ、2018年、３代目のಜとしてটᡈすることとな
ります。൴は当時ボルドー国立歌劇場の૯ಜを務め
ており、ドϏュッシーのオペラʰペレアスとメリβン
ドʱのڞ同制࡞をఏҊし、0&Kとともに日本公演を
実施しました。こ͏した׆ಈを௨じて、0&Kはさら

३Ұ্ΒҪ্ಓٛɺϚϧΫ・ϛϯίϑεΩɺ͔ࠨ
����������αϯτϦʔϗʔϧʹてʢࣸਅఏڙɿ�0&,ʣ

代音楽のऔ組み」とい͏３つのப
は、0&Kのアイデンティティとな
り、今もそのいはडけܧがれてい
ます。この３つのபをܝげたഎ景に
は、ؠ城ࢯが国内֎での෯広い׆ಈ
を௨じて、新たに生まれる日本のオ
ーケストラにඞཁなཁ素をྀߟした
݁Ռがあったとࢥわれます。0&K
は1988年ઃ立当初から「石川・ۚ
から世ք」とい͏国際తに׆༂す
るオーケストラとしてのヴィジϣン
を࣋ち、国内֎の演奏家からなるޓ
いにҟなる文Խをଚ重し、主ுする
オーケストラとしてスタートしまし
た。
また、0&Kはઃ立時からݱ代音

に国際తなつながりをਂめ、ւ֎と
のؔがӹʑڧԽされました。
2022年、広上३一ࢯが４代目の
ಜ（アーティスティック・リーμ
ー）としてबしました。広上ࢯは
「地元の৴པをಘ、ւ֎のઓ
を」とい͏ߟえのもと、地Ҭのオ
ーケストラී及׆ಈにੵۃతにऔり
組んでいます。0&Kの国際తな׆
ಈは今後さらにਐలし、21回目のւ
֎公演のऔ組みもظされていま
す。広上ࢯの指ಋのもと、0&Kは
げた３つのபをさらにൃܝがࢯ城ؠ
లさせ、国際తなଘࡏ感を高めଓけ
ます。
0&Kは、ؠ城、井上、ミンコフ

楽ੵۃతにऔり組んでいます。1989年、初のւ֎公
演のプログラムには一༄慧や石井ᚸ木の人࡞曲家の
がؚまれ、以後、Ϥーロッパ、アジア、オηアニ࡞
アをؚむ20回のւ֎公演の実施にあたり、多くのҕ
会が૿えました。さらに、ւػをւ֎に披露する࡞
֎公演でڞ演した演奏家やマωジメントとのつながり
をਂめ、ւ֎からの独ࣗのটᡈも૿え、0&Kの国際
తな׆ಈが一ॆ実しました。
200�年、井上ಓٛࢯが0&Kのಜにबし、まも

なく「ラ・フォル・ジュルωۚ」の開催にऔり組む
こととなります。この音楽ࡇは0&Kの国際తな認知
度を高め、フランス、ドイツの音楽ࡇもটᡈされる

スキ、広上とい͏４人のಜによって、ҟなるإを༩
えられ、成長をげてきました。ؠ城ࢯのج൫の上に、
井上ࢯは音楽తなਂみを加え、ミンコフスキࢯが新し
い音楽の風を吹きࠐみ、広上ࢯは多࠼な׆ಈをऔり入
れることで、0&Kはその音楽తな෯を広げ、国際త
にධՁされるオーケストラに成長してきました。ྺ代
ಜとのऔ組みは、୯なる演奏׆ಈにとどまらず、日
本と世քを݁ぶՍけڮとして、0&Kを国際తな音楽
シーンで׆༂するଘࡏにԡし上げました。今後も
0&Kは、新たなݥをଓけるための力ڧいபを࣋ち、
ະ来に向かってさらなるඈ༂をげていきます。
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˘ϓϩΦέͰɺΦʔέετϥ・Ξϯαϯϒϧۚʢ0&,ʣͷ
চ߶͞Μʹごొئいɺؠ೭ɺҪ্ಓٛɺϚϧΫ・ϛ
ϯίϑεΩɺ্३ҰͱいͬたྺԻָಜͷい0&,ͷ
団݄̐̑ʹࡒಈΛごհいただ͖·͠たɻ0&,ͱ׆
ṗɺཌ ̒ʹचऱͰͱ߽Ӎ͔Βͷʮ෮ڵԠ援ίϯαʔτʯ
Λ։͢࠵る༧ఆͱͳ てͬい· ɻ͢
ɹΞϚΦέͰɺͼΘބ˺ΦʔετϦΞ・ϒϧοΫφʔָݭ
団ʢ#"#0ʣͷؒ࢘͞Μʹごࣥචいただ͖·͠たɻඐഀބ
ͱΦʔετϦΞͱҰ体ͲΜͳ͕ؔ͋るͷ ʁ͔�ͥͻຊจΛごҰ
ಡ͘だ͞いɻ

��݄ʹ͓ࡢ๕ੜʢ·ΈΈ͓ͪʣઌੜ͕ٶՈͷؒۂ࡞˘
ͳ͘ΓʹͳΓ·͠たɻࡀ��Ͱ͠たɻࡒ団Ͱɺۂ࡞ͷબ
ҕһʢ����ʙ����ʣධٞһʢ����݄̕ʙ����ߟ
݄̑ʣͳͲΛΊɺݱԻָͷ࡞एいۂ࡞Ոͷൃ۷・
ҭʹごਚྗ͘だ͞い·͠たɻ৺ΑΓご້Λ͓فΓਃ͋͠
͛·͢ɻ

˘����݄̏̍ࡏݱͷཧࣄɺࣄɺධٞһɺސ࣍ͷ
ͱ͓ΓͰ͢ɻཧࣄɿձɹൺོ࢘ɺઐཧࣄɹٱอా
Ұɺେ୩ࢠ߁ɺࢬࡾজɺߴদଇ༤ɺฏࢁߦʢ৽ʣɺ
ਗ਼໌ɺධٞһɿւᖒහɺݪ౻ຊতɺ؛ɿࣄɺ࣐ྛ
খࢁٶ३ɺࠤӳلɺࣉج೭ɺଜྑʢ৽ʣɺࠜຊ
উଇɺງਖ਼จɺސɿ߂ࠫؠಓɺḆݪఆɺૣໜɺྑݪ
ʢܟশུ・ॱෆಉʣɻ

˘ࡒ団ͷཧࣄΛΊるେ୩͞ࢠ߁Μ͕̍ �݄�ɺαϯτϦʔ
ϗʔϧͰʮσϏϡʔ��पه೦ಛผίϯαʔτʯΛ։͠࠵·͠
たɻ̔ࡀͷͱ͖ʹεζΩ・ϝιʔυͷςϯ・νϧυϨϯͷҰһͱ
て͠ΞϝϦΧ֤Ͱԋ͠た͔ݧܦΒɺʮԻָͷྗͰੈքΛฏ
ʹ͠たいʯ͕৴ʹɻ��पه೦ίϯαʔτͷͱ͖ʹɺ
ΫϥΠφத౦͔ΒઓՐ͕ফ͑ɺฏͳৗ͕ͬて͖て
いる͜ͱΛئΘ͟るΛ͑·ͤΜɻ

Լ͞ࢁい͠·͠たɻئ͓ʹΜ࢙͞ԼҰࢁͷऀشࢦݴ಄ר˘
Μͱい͑ɺ����ळͷϕϧϦϯܳज़िؒͷંɺٸපͷΧϥ
ϠϯʹΘ てͬϕϧϦϯ・ϑΟϧΛ͠شࢦɺͦͷୈԋ͕େ
·Λཋͼた͜ͱͰΒΕていࡃ׃ ɻ͢ࡢ݄̔̒ ͷౡݪര
ͷʹɺඃര͞Εた͓͞·ͷखهΛͱʹ੍͞࡞Εた
/),ͷϥδΦ൪ʮͷئいɹະདྷͭͳ͙λΫτʙऀشࢦ
͠·ͷώϩγϚʙʯ͕์ૹ͞ΕɺͱͳΓ࢙ԼҰࢁ たɻ

˘ԋՈͰϐΞχετͷ͞ޛܛΜ͕ࣥචɻా྿೭հ
͞ΜʢϰΝΠΦϦϯʣɺݹڷ྿͞ΜʢϰΝΠΦϦϯʣɺࡔೖ݈࢘
͞Μʢشࢦʣɺࠤ౻ਅ͞ΜʢνΣϩʣʹͭͮ ɺ͘एखԻָՈ
ʹΑるߘدͰ ɻ͢ࢴ෯ͷؔͰ͡Ίͷߘݪʹେ෯ʹखΛೖ
Εる͜ͱʹͳΓ·͠ た͕ɺຯΘいਂいจষΛͤدて͘ Ε·͠ たɻ
ɹ֤ͷԻָࣄʹͭいてɺḉߐͷኍൺಙ͞Μʹ͓ئい
͠·͠たɻኍൺ͞ΜࣗݩͰԻָͷࢦಋʹたͬて
͜ΒΕ·͠たɻࠓճԻָ׆ಈͷΈͳΒͣɺḉߐͷັྗΛଟ
໘తʹごհ͘だ͞い·͠ たɻ

ஂମ
ʢҰࣾʣຊݐઃ業࿈߹ձ ੴ༉࿈ໍ ʢҰࣾʣຊమ߯࿈ໍ

ۀا
ேੜ໋อݥʢ૬ʣ ηΠίʔάϧʔϓ᷂ দϗτχΫε᷂
ѴԽ᷂ ੵਫԽֶ業᷂ ཱ᷂࡞ॴ
ΞαώάϧʔϓϗʔϧσΟϯάε᷂ ଛอݥδϟύϯ᷂ ౦ຊཱྀ٬మಓ᷂
業᷂࢈୩ؠ ᷂େূ݊άϧʔϓຊࣾ ᷂ϑδςϨϏδϣϯ
̖̣̖ϗʔϧσΟϯάε᷂ ୈҰੜ໋ϗʔϧσΟϯάε᷂ ࢜௨᷂
̨̣̤̚̚ϗʔϧσΟϯάε᷂ େݐઃ᷂ ຊాٕݚ業᷂
ʢެࡒʣΦϦοΫεٶࡒ団 த֎ༀ᷂ લాݐઃ業᷂
ԦࢠϗʔϧσΟϯάε᷂ ᷂ి௨ ᷂ߚؙ
᷂Տ߹ָث࡞ॴ τϤλࣗಈं᷂ ᷂ݥอࡂҪॅ༑ւ্Րࡾ
ΩοίʔϚϯ᷂ ౦ژւ্ಈՐࡂอ᷂ݥ ᷂࢈Ҫෆಈࡾ
ΩϠϊϯ᷂ ౦ژΨε᷂ 業᷂ඛॏࡾ
ΩϠϊϯϚʔέςΟϯάδϟύϯ᷂ ౦Ϩ᷂ ඛॴ᷂ࡾ
̠̙̙̞᷂ ʢҰࡒʣತ൛ҹࡾձ ᷂ػඛిࡾ
業᷂ػࡾ ᷂৽ ඛϚςϦΞϧ᷂ࡾ
ਗ਼ਫݐઃ᷂ ᷂ਗ਼คάϧʔϓຊࣾ ʢ૬ʣݥੜ໋อా࣏҆໌
৴ӽԽֶ業᷂ ຊΨΠγ᷂ ᷂ϠϚϋϛϡʔδοΫδϟύϯ
ॅ༑Խֶ᷂ ຊ᷂ࢴ Ϣχ・νϟʔϜ᷂
ॅ༑᷂ࣄ ຊమ᷂ ࢄ֯ཾ᷂
ॅ༑ੜ໋อݥʢ૬ʣ ຊੜ໋อݥʢ૬ʣ ϩʔϜ᷂
ॅ༑ྛ業᷂ ଜϗʔϧσΟϯάε᷂
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